

Bombardeo en Bagdad

Qassem Soleimani, el hombre más poderoso dentro de la estructura militar iraní, murió en un bombardeo en las inmediaciones del aeropuerto de Bagdad.



INTERNACIONAL A7



DEPORTES B1

Lo vigilará UEFA

Diego Lainez está entre las promesas de 2020 por el potencial que ha demostrado en España, según la UEFA, quien dio a conocer una lista de jóvenes de diferentes clubes de Europa.

DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com

Año 67

No. 22,473

\$10.00



Colima, Colima, Viernes 3 de Enero de 2020

SIN NIEVE

A pesar de la lluvia del primer día del año, es mínima la nieve que se pudo apreciar ayer en el Nevado, mientras que en el Volcán de Fuego no cayó. El paso al Nevado está cerrado por seguridad, informó Protección Civil.



Foto de Alberto Medina

Mantienen cerrado acceso al Volcán

Se abrirá hasta nuevo aviso, informa Protección Civil de Jalisco

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Debido a las condiciones climatológicas, el Parque Nacional Nevado de Colima continuará cerrado hasta nuevo aviso, informó el director general de la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco, Víctor Hugo Roldán Guerrero.

Comentó que se tiene una situación climatológica adversa, con vientos superiores a los 40 km/hr, lluvias persistentes por más de 12 horas, lo que ha generado cierta inestabilidad en los terrenos.

Adelantó que en cuanto se tengan las condiciones para que pueda ser nuevamente accesible el parque, se informará.

LOCAL/A2

DIRIGENTE DE LA CNC

Podrían lluvias afectar cultivos de frutales

Se dañan también las hortalizas; de seguir lloviendo habrá más daños, afirma Martel Martínez; PC municipal no reporta afectaciones en la capital del estado

Hugo RAMÍREZ PULIDO/
Elena DEL TORO

Las lluvias registradas en los últimos días podrían afectar algunos cultivos, sostuvo el presidente de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Colima, Martel Martínez Jiménez.

Señaló que estas precipitaciones atípicas afectan principalmente a hortalizas, como los cultivos de jitomate, sandía y melón, así como a frutales, como el li-

món, que sufre la caída de la flor, y el plátano.

Explicó que mientras unos resultan perjudicados, otros tendrán beneficios, como es el caso de los ganaderos a quienes gracias a estas lluvias verán mejoradas sus praderas con más pastura para su ganado.

El líder cenecista dijo esperar que este tipo de fenómenos climatológicos no continúen en la entidad, pues de prevalecer más tiempo, causarían mayores afectaciones a los productores, en una

época donde se prevé será un año complicado.

“Afortunadamente aquí no hemos sufrido problemas de heladas fuertes, sino que únicamente ha llovido a destiempo y la temperatura ha bajado”, resaltó.

Dijo que si las lluvias son pausadas, no habrá ningún riesgo, pero si son frecuentes y consecutivas, se podrá tener un daño significativo.

Martínez Jiménez pidió a los productores de la entidad estar atentos ante cualquier tipo de

afectación en sus cultivos, y reportar cualquier contingencia que se pueda presentar.

Por otra parte, el director de la Unidad Municipal de Protección Civil de Colima, Abel Meneses Fernández, informó que en la capital no hubo daños a consecuencia de las lluvias registradas por el frente frío que afecta a la entidad.

Abundó que se espera que las lluvias continúen por varios días, por lo que la Unidad Municipal se mantiene alerta ante cualquier contingencia.

GLOBOS DE ORO



Salma Hayek se encuentra en la lista de celebridades que presentarán premios en los Globos de Oro en su 77ª edición que tendrá lugar el domingo, en el Hotel The Beverly Hilton de Los Ángeles, Estados Unidos.

ESCENARIO/A8



Foto de Alberto Medina

SUPERVISA OBRA

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez realizó un recorrido para supervisar el progreso en la construcción del edificio del Centro de Coordinación, Comando, Control, Comunicación, Cómputo e Inteligencia (C5i), el cual presenta un avance del 50 por ciento en su primera etapa.

LOCAL/A2

CAMBIÓ UNIFORMES

Policia Federal en carreteras será de la Guardia Nacional

Sergio URIBE ALVARADO

A partir del 1 de enero entró en operaciones, en todo el país, la Dirección General de Seguridad en Carreteras e Instalaciones en transición a la Guardia Nacional.

Dicha dependencia realiza las mismas funciones que anterior-

mente realizaba la Policía Federal.

Extraoficialmente se informó que debido a que se encuentran en transición cambiaron de uniforme los elementos de esta nueva institución, pero las patrullas continúan rotuladas con los colores y logos de la antigua Policía Federal.

ORDEN PÚBLICO/B6

OPINIÓN

La clave del reuso o el reciclaje está en cómo nos deshacemos de los polímeros y otros materiales plásticos. En eso se debe educar a la población.

Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS

A5

Rosa E. VILLARRUEL FIGUEROA

A5

Mario CÁRDENAS DELGADO

A5

Andrew SELEE

A4

GLORIETA

A6

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A4



ZENÉN CAMPOS, LÍDER CAMIONERO

Incumplen Diputados decreto de descuento en transporte

Elena DEL TORO

Los Diputados locales están incumpliendo el decreto 100, que

contiene las reformas a la Ley de Movilidad Sustentable para el Estado de Colima.

Así lo denunció el presidente

de la Federación de Transporte Urbano y Suburbano del Estado de Colima, Zenén Campos Beas.

Indicó que para ese decreto

tiene que ver con la aplicación del descuento universal, donde los Legisladores ya no establecieron una partida presupuestal

para pagar credenciales de los estudiantes.

LOCAL/A2

Cierran el Parque Nevado por condiciones adversas: PC

El reblandecimiento de los pisos ha generado caída de árboles

Hugo RAMÍREZ PULIDO
Hasta nuevo aviso y debido a las condiciones climatológicas, el Parque Nacional Nevado de Colima, continuará cerrado. Así lo informó el director general de la Unidad

Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco, Víctor Hugo Roldán Guerrero. Comentó que hay una situación climatológica adversa, con vientos superiores a los 40 km/hr, lluvias persistentes por más de 12 horas, lo que ha generado cierta inestabilidad en los terrenos.

Indicó que debido a estas condiciones, se tomó la determinación de cerrar el acceso al Parque Nacional Nevado por seguridad de los paseantes, ya que esta situación de reblandecimiento de los pisos ha generado caída de árboles. Indicó que el personal de

Protección Civil, en coordinación con gente del Parque Nevado de Colima, ha estado realizando limpieza de las veredas y de las brechas para mitigar los riesgos de árboles caídos. “Por esta razón es por la que permanece cerrado, no porque no tengamos la

capacidad de atención, sino porque es necesario primeramente tener las condiciones seguras para las personas”, recaló. Adelantó que en cuanto se tengan las condiciones para que pueda ser nuevamente accesible el parque, se informará.

Finalmente, expresó que en cuanto se reabra este parque, quienes acudan deben ir en vehículos aptos para este terreno, con tracción en las cuatro ruedas, tipo de neumático para terreno escarpado y pericia para vehículos en situaciones adversas.

PODER JUDICIAL

Trabajadores de confianza merecen los mismos derechos que sindicalizados

Lamenta el presidente de la Asociación de Jubilados y Pensionados del Poder Judicial del Estado, Armando Urzúa, que el líder sindical Martín Flores se pronuncie siempre de manera despectiva de los empleados de confianza

Hugo RAMÍREZ PULIDO
“Los trabajadores de confianza tenemos los mismos derechos que los sindicalizados”, sostuvo José Armando Urzúa González, presidente de la Asociación de Jubilados y Pensionados del Poder Judicial del Estado.

Lo anterior, luego de las declaraciones del líder sindical, Martín Flores Castañeda, que siempre se pronunció de manera despectiva contra los trabajadores de confianza.

Flores Castañeda ha manifestado que solamente a los sindicalizados se les pagaría todo su aguinaldo, sin

importar lo que sucediera con el pago de los trabajadores de confianza. “Reconocemos el esfuerzo y gestión que realizaron el presidente y magistrados del STJE al considerar que lo que se autorizó como ampliación para el pago de aguinaldos se otorgara de manera igualitaria a todos los trabajadores”, indicó Armando Urzúa.

Agregó que durante años los trabajadores de confianza también han luchado por obtener sus logros como empleados en la institución y eso se debe reconocer.

Resaltó que lo mismo sucedió cuando lograron el aumento de salario, “gestiones que hicimos los tra-

bajadores de confianza y logramos un incremento de 8 millones de pesos, el cual por determinación de los magistrados del STJE se repartió de manera equitativa entre todos los trabajadores del Poder Judicial, aun cuando los sindicalizados no hicieron nada para lograrlo”.

El líder de la Asociación de Jubilados y Pensionados del Poder Judicial aseguró que ellos aceptaron que la distribución del incremento era para todos, “porque todos trabajamos y nos esforzamos por sacar de manera responsable el trabajo, y no exigimos que se nos quedara el aumento sólo para los de confianza”.



Foto de Carlos Lemus

CIELO ROJO

El segundo día del año tuvo un bello atardecer que fue captado desde la autopista Colima-Guadalajara.

Recordó que los magistrados y el presidente del STJE han anunciado que es importante la autonomía financiera y el incremento al presupuesto de la institución, ya que siempre dan mucho menos de lo que se solicita. Agregó que han anuncia-

do que el 90 por ciento del recurso se va para el pago de nómina y han explicado que siempre el Ejecutivo tiene que hacer alguna ampliación para poder concluir el año.

“Todos los fines de año es lo mismo, por lo que soli-

citamos una solución a esta situación”, puntualizó.

Finalmente, Armando Urzúa reconoció que los magistrados no hagan diferencia entre sus trabajadores y logren la igualdad entre sindicalizados y de confianza.



Fotos de Alberto Medina

BACHES EN LA MADERO

La avenida Madero, entre la calzada del Campesino y la calle Aniceto Castellanos, está muy dañada. Abundan los baches y las bolas en el pavimento.

Incumplen Diputados decreto aprobado por ellos mismos

No establecieron una partida presupuestal para pagar credenciales de los estudiantes para aplicar el descuento universal, denuncia Zenén Campos Beas

Elena DEL TORO

entregara credenciales a los estudiantes.

Para la aplicación del descuento universal en el transporte, los Diputados locales no establecieron una partida presupuestal para pagar las credenciales de los estudiantes.

Así lo denunció el presidente de la Federación de Transporte Urbano y Suburbano del Estado de Colima, Zenén Campos Beas.

Dijo que con eso los Legisladores están incumpliendo el decreto 100, que contiene las reformas a la Ley de Movilidad Sustentable para el Estado de Colima.

Enfatizó que el Congreso del Estado no está cumpliendo con dicho decreto, en el cual establecieron que en 2020 habría una partida presupuestal para que la Secretaría de Educación

Abundó que incluso la credencial podría tener un chip o la tecnología de prepago aplicada al transporte, sin embargo, el Legislativo no cumplió, pues en el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2020 no se contempla ese gasto.

“Son detalles que siguen afectando, porque no hay dinero para la elaboración de credenciales para que puedan usarse los sistemas electrónicos de prepago que existen en Manzanillo”, resaltó.

Enfatizó que los Legisladores no están cumpliendo lo que ellos mismos aprobaron; aunque los transportistas están respetando el dictamen de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a pesar de las pérdidas que les representan.

Supervisa Gobernador avances en la construcción del C5i

También constata desarrollo de dos obras en el municipio de Villa de Álvarez

Carlos GARCÍA LEMUS

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez realizó un recorrido para supervisar el progreso en la construcción del edificio del Centro de Coordinación, Comando, Control, Comunicación, Cómputo e Inteligencia (C5i), el cual presenta un avance del 50 por ciento en

su primera etapa. En las instalaciones de dicha obra, el Mandatario estatal reconoció que la construcción del C5i está muy adelantada.

Este edificio, que será uno de los más modernos y con mayor tecnología en seguridad, se construirá en dos etapas.

“A mediados de este

año yo espero que esta obra pueda ya estar operativa y entonces empezaremos a buscar el recurso para la segunda etapa”, sostuvo el Gobernador.

Añadió que el C5i será una herramienta fundamental para el tema de la seguridad, que es un reclamo de la ciudadanía y que es un tema muy complejo.

Posteriormente, Peralta Sánchez constató los avances de la construcción de la cancha de voleibol y mejora de área deportiva en la colonia La Reserva, en Villa de Álvarez.

La intervención incluye la construcción de una cancha de voleibol, con pintura de líneas, postes y malla; acondicionamiento de lumi-

narias, construcción de una banqueta de acceso; rehabilitación de la malla en las cabeceras de cancha de fútbol existente; mantenimiento y reparación de juegos infantiles existentes.

Después, en la colonia Puerta de Hierro, en Villa de Álvarez, Peralta Sánchez revisó la colocación de un cerco perimetral y 12 reflectores distribuidos en seis postes para proveer de iluminación el campo de fútbol, lo que se llevó a cabo en una primera etapa.

Además en la segunda etapa, que se iniciará a finales de este mes, se tiene contemplado la construcción de una casa de usos múltiples, área exterior y un gimnasio al aire libre.



Fundador **Manuel Sánchez Silva** / Presidente del Consejo de Administración **Héctor Sánchez de la Madrid** / Coordinador General **Lic. Guillermo Aguilar Palencia** / Director General **Armando Martínez de la Rosa** / Subdirectora General **Patricia Sánchez Espinosa** / Director de Información **Carlos García Lemus** / Director Editorial **Alberto Magallón Estrada** / Director General de Medios Digitales **Héctor Sánchez Espinosa** / Coordinador de Medios Digitales **Pedro Rosas Alatorre** / Gerente General **Lic. Enrique Zárate Canseco** / Contador General **C.P. Raymundo Gómez Pérez**. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.
Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: **Carlos García Lemus**. Responsable Editorial: **Alberto Magallón Estrada**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima.
Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. <http://www.diariodecolima.com> Consulte nuestro Aviso de Privacidad <http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/> TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Los miembros del Colegio de Valuadores del Estado de Colima A.C.

Se unen a la pena que embarga a nuestro estimado amigo y socio

Ing. Manuel Suárez González

Por el sensible fallecimiento de su hijo

Manuel Suárez Rojas

Expresamos nuestras más sentidas condolencias y le enviamos un abrazo solidario a él y su familia por esta irreparable pérdida, esperando que Dios les brinde fortaleza para superar estos difíciles momentos.



Foto Ayuntamiento de Colima

El DIF Municipal Colima invitó a la población a donar juguetes, ropa y artículos diversos, nuevos o en buen estado.

Abren centro de acopio de juguetes

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El DIF Municipal Colima invita a la población a sumarse a la campaña "Aliados por una Sonrisa", con la donación de juguetes, ropa y artículos diversos, nuevos o en buen estado, para ser regalados a niñas y niños de escasos recursos.

La presidenta del DIF Municipal de Colima, Azucena López Legorreta, señaló que para la recolección de juguetes para el Día de los Reyes Magos, el centro de acopio estará abierto hoy y mañana, de 9 de la mañana a 6 de la tarde, en el estacionamiento del cruce de las avenidas Constitución y Felipe Sevilla del Río.

Agregó que se estarán recibiendo juguetes que no sean bélicos, ropa para niñas, niños y adultos, artículos varios para el hogar, como estufas, refrigeradores, entre otros, "que esta Navidad hayan renovado, pero que se encuentran en buenas condiciones para que otras familias puedan darle un segundo uso".

Indicó que estas acciones forman parte del trabajo que se realiza a través de voluntarios con Jóvenes Aliados, Aliadas y el DIF Municipal Colima, buscando estrategias que permitan beneficiar a los sectores de la población que viven situación de pobreza o vulnerabilidad.

Enfatizó que lo recabado

será entregado en colonias y comunidades identificadas con índices de vulnerabilidad social.

"Te invitamos a que te sumes, a que seas aliado y que podamos llevarle sonrisas a las niñas y niños que menos tienen, en esta época de Reyes Magos, ponderando así su derecho al juego y al esparcimiento", indicó.

López Legorreta dijo que "este año queremos ratificar nuestro compromiso con las familias de Colima. Les deseamos un excelente año 2020, y que mi esposo, Leoncio Morán Sánchez, alcalde capitalino, y su servidora, podremos todo nuestro esfuerzo, trabajo, voluntad y amor, por nuestro bello Colima".

Habrá descuento del 15% en el pago del predial en enero

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El tesorero municipal de Colima, Armando Zamora, invitó a la población a aprovechar durante enero el 15 por ciento de descuento por pago anticipado del impuesto predial 2020.

En un comunicado, indicó que para las personas jubiladas, pensionadas y adultos mayores, se les brindará el 50 por ciento de descuento de la propiedad en la que habitan, por lo que tienen que acudir a las cajas de la Tesorería Municipal, con

una identificación oficial.

Armando Zamora destacó que se habilitaron cinco cajas receptoras, ubicadas en: Tesorería Municipal, de lunes a viernes, de 8 de la mañana a 8 de la noche; sábados, 9 de la mañana a 2 de la tarde. Oficinas del Panteón Municipal, de lunes a viernes, de 8:30 de la mañana a 2:30 de la tarde.

Así como en Plaza San Fernando local 235, de lunes a viernes, de 9 de la mañana a 4 de la tarde. En la Policía Municipal, de lunes a viernes, de 8:30 de la mañana a 7:30 de la tarde, y el

sábado, de 9 de la mañana a 2 de la tarde. En el Centro Municipal de Negocios, de lunes a viernes, de 8 de la mañana a 3 de la tarde.

Además, presentando su estado de cuenta, podrán realizar el pago en los bancos BBV Bancomer, Banamex, Banorte, Santander y en tiendas Kiosko, así como en Waldos, Walmart y Sam's Club.

También se podrán realizar pagos en línea con tarjetas de débito o crédito en la página web oficial del Ayuntamiento: www.colima.gob.mx.

Garantiza Insabi salud gratuita y de calidad: Gobierno Federal

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Desde el 1 de enero, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), impulsado por el Presidente de la República, garantiza la atención universal y de calidad a 69 millones de mexicanos que no cuentan con seguridad social.

Lo anterior lo señaló la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, quien tras referir que

el Insabi sustituye al Seguro Médico Popular, recordó que ahora, los mexicanos que no cuentan con seguridad social, como IMSS o ISSSTE, no necesitan inscribirse a ningún programa.

De acuerdo a un comunicado, lo único que deben hacer es acudir, con su credencial del INE, CURP o acta de nacimiento, a la Unidad Médica Rural, Centro de Salud u Hospital Civil del lugar donde viven y solicitar el servicio, que de

ninguna manera les puede ser negado.

"El propio Presidente de México lo dijo hoy (ayer) en la conferencia mañanera, que a través del Insabi, este Gobierno cumple el mandato constitucional de garantizar, a todos los mexicanos, el derecho a recibir atención médica y medicamentos gratuitos, y hacia allá se avanzará, porque se trata de mejorar y hacer universales los servicios de salud en todo el territorio nacional", puntualizó.

El señor nos permitió amarte, respetarte y admirarte

Con profunda pena comunicamos la muerte de nuestro querido padre

José Santiago Chapula Ochoa

Acaecida el día 30 de diciembre de 2019.

Agradecemos a todas las personas que nos acompañaron en estos momentos difíciles y de gran dolor, nuestra eterna gratitud. Las misas de su novenario son oficiadas a las 19:00 horas, en la Capilla de la Inmaculada Concepción de María, ubicada en la calle Emiliano Carranza y Margarita Maza de Juárez.

Agradecemos sus oraciones.

Familia Chapula Ochoa y Chapula Gallegos

Colima, Col., 03 de enero de 2020.

Registran más nacimientos que defunciones en 2019

Se realizaron 424 matrimonios, cuatro fueron de parejas del mismo sexo; se inscribieron 257 actas de divorcio

Elena DEL TORO

En 2019 en el municipio capitalino hubo más registros de nacimiento que de defunciones, así como más matrimonios que divorcios, señaló la oficial del Registro Civil del Ayuntamiento de Colima, Violeta Ureña Pérez.

En entrevista, indicó que 2019 cerró con 2 mil 218 actas de registros de nacimiento, y mil 354 defunciones. En tanto, fueron 424 matrimonios y 257 actas de divorcio.

Del total de matrimonios, cuatro fueron de parejas del mismo sexo, que entran en matrimonios en general; "no hay ningún

tipo de distinción", puntualizó.

Añadió que de trámites de reconocimiento fueron 99 actas y ocho adopciones.

Las inscripciones de nacimientos fueron 81, que son los que se ejecutan en el extranjero y una de las partes es del municipio de Colima, además de dos defunciones.

Refirió que los trámites están en el mismo rango que 2018, "no es mucha diferencia. Es una comparativa similar".

A las personas que deseen realizar un trámite ante el Registro Civil, recomendó primero acudir a las oficinas ubicadas en la Presidencia Municipal, para

que conozcan los requisitos o pueden entrar a la página del Ayuntamiento de Colima.

En el Registro Civil trabajan de lunes a viernes, de 8:30 de la mañana a 3:00 de la tarde.

Abundó que el tiempo depende de cada trámite, "pero va de 20 a 25 minutos cuando mucho, sólo que acudan las personas con los requisitos completos y esperar el turno, si no hay nadie pasan de manera inmediata a las mesas de servicio".

Aclaró que en el caso de los matrimonios necesitan agendar el evento en esta dependencia, el cual se puede llevar a cabo en la oficina o en un domicilio particular.



CAJA PROVIDENCIA



Estimados Socios y Ahorradores Menores
los invitamos a participar por una de nuestras

BEGAS ESCOLARES

Requisitos para solicitar beca:

- Cursar Carrera Técnica, Educación media superior, Licenciatura o Posgrado.
- Antigüedad mínima de un año como Socio, Ahorrador Menor y/o Tutor.
- Contar con un **promedio mínimo** de 9.0 de calificación escolar.
- Levantar la solicitud de inscripción durante el periodo: **02 de ENERO al 29 de FEBRERO de 2020.**
- Los Ahorradores Menores deberán tener un saldo mínimo en ahorro de \$600.00.
- Socios y Tutores de Ahorradores Menores deberán:
 - Tener cubierta su parte social.
 - Tener un saldo mínimo en ahorro de \$1,800.00.
 - No tener morosidad en sus préstamos.

Consideraciones para el otorgamiento de becas:

- Promedios generales más altos.
- Constancia en el ahorro con depósitos mínimos de \$50.00 cada mes durante el periodo a evaluar del Socio, Ahorrador Menor y/o Tutor.

BECAS	NIVEL	MONTO
162	Carrera Técnica o Bachillerato	\$2,000.00
151	Licenciatura	\$2,500.00
11	Posgrado	\$3,000.00

Notas:

- Aplican restricciones de acuerdo al Reglamento interno de becas.
- Otorgamiento previo a análisis y verificación.
- Las becas autorizadas por el Consejo de Administración serán pagadas en una sola exhibición para todos los niveles.

Consulte términos y condiciones en la sucursal de su preferencia o llame al **800 322 7000**

"Por cada día del nuevo año, un nuevo anhelo por el que luchar y esmerarse..."
Feliz y Próspero Año Nuevo 2020 les desea...



CAJA PROVIDENCIA

"Sé lo que quieres"

OPINIÓN



Los retos también son personales, y aunque se piensan dentro de un contexto determinado, de lograrlos, tienen implícita la satisfacción del esfuerzo, la tenacidad y perseverancia.

Durante mi trayecto laboral en los campos de la docencia y la comunicación, conocí, estimé, admiré y aprendí de muchas compañeras muy eficientes, responsables, capaces y preparadas.

ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

MARIO CÁRDENAS DELGADO

ARMANDO
MARTÍNEZ
DE LA ROSA



Despacho político Rodeados

Si observa su carro, notará que para fabricarlo se usó una gran cantidad de plásticos sintéticos. En su casa, probablemente tenga objetos con numerosos componentes del mismo material: televisión, lavadora, parte de la vajilla y utensilios de cocina; los encontrará en el refrigerador y hasta es casi seguro que en la alacena dispondrá de uno o más rollos de película sintética para proteger alimentos.

También hay plástico en la ropa y en ganchos para colgarla. Habrá tirado, a lo largo de 2019, varios kilos de ese material que envolvían productos diversos, entre ellos frrros que envolvían empaques de cartón. Quizá sus sandalias también sean de una variedad de este compuesto químico que ha terminado por rodearnos la vida.

Hace unas semanas, encontré varios árboles de ramas secas de donde colgaban restos de materiales plásticos. No fue en la ciudad, sino a la vera de una brecha en pleno campo, que con frecuencia suponemos limpio, descontaminado, porque es "la naturaleza", ese término que hemos idealizado como si se tratase de un paraíso a salvo de la contaminación urbana, pero no lo está. Desagradables a la vista los plásticos atorados en las ramas, provenían de campos de cultivo contiguos. En las labores agropecuarias, estos materiales abundan. Se dejan casi siempre abandonados. El viento o el agua los arrastran o los medio septulan.

En la Ciudad de México, ha quedado prohibido, desde el primer día del año, el uso de bolsas de plástico. Pocas son las excepciones que lo permiten. Más notables por cotidianos, a tales empaques los publicistas los convirtieron en el villano de la contaminación ambiental. Y sí contribuyen, mucho, pero hay otros objetos que lo son más sin notarse, que es peor. Por ejemplo, los tubos de PVC (policloruro de vinilo) que en las instalaciones hidráulicas contaminan severamente el agua; las mangueras usadas a modo de ductos de cables de electricidad; los envases del agua y de refrescos; los empaques de mercancías del supermercado; los que envuelven otros empaques, en el colmo del barroquismo comercial.

Los plásticos son polímeros, es decir, moléculas agrupadas artificialmente de tal manera que son altamente maleables, a las que se les pueden dar miles de formas para fabricar empaques. Elásticas con el calor, se cristalizan al bajar la temperatura. Tal es el truco de su éxito en el comercio mundial.

Bolsa sobre bolsa, estos derivados del petróleo son baratos. Útiles para numerosos propósitos, tienen la desventaja, a diferencia de productos orgánicos, de ser de difícil degradación en el medio ambiente. Pueden tardar

miles de años en desintegrarse. Se ha abusado de su utilización. Prohibir las bolsas de plástico mientras se permiten cientos y hasta miles de formas más de los polímeros, me parece una medida parcial, insuficiente, aunque "políticamente correcta". Y ya sabemos que lo "políticamente correcto" no necesariamente es benéfico.

El problema de fondo, creo, es cómo desechamos estos plásticos. No sólo se les echa a las bolsas de basura, sino se les tira a la calle, a la vera de los caminos, a los ríos y a los mares, en un acto asaz irresponsable. Si dispusiéramos de manera correcta de bolsas y otros polímeros, podríamos acumularlos, fundirlos de nuevo y fabricar, por ejemplo, postes para lienzos de alambre en los campos agrícolas y ganaderos, tejas para techos, soportes de carreteras, así como diversos objetos de uso cotidiano.

Lanzados a los basureros mal llamados "reellenos sanitarios", que de sanitarios tienen sólo el nombre, los neumáticos usados pueden proporcionar combustible no contaminante a procesos industriales, a condición de quemarlos a más de 900 grados centígrados. O se les puede triturar para tender bases de carreteras. En Colima, donde hay un vehículo de motor por cada cuatro habitantes, es probable que cada 4 años tiremos más de medio millón de llantas usadas: 125 mil al año.

La clave del reuso o el reciclaje está en cómo nos deshacemos de los polímeros y otros materiales plásticos. En eso se debe educar a la población. Con la prohibición de uso de bolsas de plástico, habrá más flores... florecerá el mercado negro de esos objetos.

MAR DE FONDO

** "De las nueve de la noche en adelante/ viendo la televisión y conversando/ estoy esperando la muerte de mi padre./ Desde hace tres meses, esperando./ En el trabajo y en la borrachera,/ en la cama sin nadie y en el cuarto de niños,/ en su dolor tan lleno y derramado,/ su no dormir, su queja y su protesta,/ en el tanque de oxígeno y las muelas/ del día que amanece, buscando la esperanza./ Mirando su cadáver en los huesos/ que es ahora mi padre,/ e introduciendo agujas en las escasas venas,/ tratando de meterle la vida, de soplarle/ en la boca del aire.../ (Me avergüenzo de mí hasta los pelos/ por tratar de escribir estas cosas./ ¡Maldito el que crea que esto es un poema!)/ Quiero decir que no soy enfermero,/ padrote de la muerte,/ orador de panteones, alcahuete,/ pinche de Dios, sacerdote de las penas./ Quiero decir que a mí me sobra el aire...". (Jaime Sabines, mexicano, 1926-1999. Estancia 5, primera parte, de *Algo sobre la muerte del Mayor Sabines*.)

Editorial Improvisación

LOS Diputados locales incumplían disposiciones contenidas en el decreto 100 aprobado el 20 de junio de 2019 por ellos mismos, que contiene reformas a la Ley de Movilidad Sustentable del Estado para universalizar el descuento a estudiantes en el transporte público colectivo.

Así lo denunció Zenén Campos Beas, presidente de la Federación de Transporte Urbano y Suburbano del Estado de Colima, quien destacó que en el decreto se establece que para este año, los Legisladores colimenses crearían una partida presupuestal destinada a dotar de credenciales a los estudiantes, para fines del descuento.

El líder transportista indicó que

tales recursos no fueron contemplados en el Presupuesto de Egresos del Estado, por tanto, será complicado que la Secretaría de Educación pueda cumplir el proceso de entregar credenciales necesario para aplicar el descuento en el transporte urbano.

Con estas insuficiencias en el decreto 100, queda nuevamente demostrado que las reformas a la Ley de Movilidad Sustentable del Estado, propuestas por el diputado de Morena, Vladimir Parra Barragán, se aprobaron al vapor, sin mayor reflexión por el Congreso del Estado.

La intención de beneficiar a miles de estudiantes de todos los niveles, con un descuento en el transporte, es positiva, pero tiene varias carencias legales que la convierten en una me-

didada frágil, complicada de llevar a la práctica, como está sucediendo.

Por otro parte, los concesionarios reportan pérdidas de hasta 16 mil pesos mensuales por unidad, esto los lleva a una situación económica crítica que debe atenderse de inmediato, pues se corre el riesgo de que para subsanar el faltante, los transportistas reduzcan costos con el obvio impacto en la calidad del servicio, ya de por sí baja.

Todo lo anterior es consecuencia de la manera apresurada en que se avalaron las reformas a la Ley de Movilidad Sustentable, con una evidente intención política, sin razonar sobre los costos ni las complicaciones operativas que podrían generarse a partir de la aplicación del descuento.

ANDREW
SELEE*



Año crucial

YA arrancó 2020, un año de muchas preguntas, que será crucial para el futuro. Un año que quizás recordaremos por los precedentes que siente, los nuevos rumbos que toma el mundo.

Empezamos en el país vecino. Se acercan elecciones presidenciales y del Congreso en Estados Unidos en el mes de noviembre. ¿Repetirá Donald Trump como presidente de los Estados Unidos? Nunca ha habido un Presidente con menos popularidad, pero sus contrincantes tampoco logran generar entusiasmo. ¿Será que el periodo de Trump sea sólo una anomalía en la historia de Estados Unidos, una breve desviación hacia un rumbo más populista, menos institucional, más divisivo, o es la señal de un cambio más profundo y permanente en el seno de la política estadounidense?

En Europa, Inglaterra prepara para separarse de la Unión Europea, la primera escisión en ese proyecto transnacional gigante. ¿Será una separación dolorosa o sólo un leve distanciamiento entre amigos? ¿Encontrarán fórmulas para seguir trabajando juntos en lo económico y en la movilidad humana, el país isla y el continente, o agarrarán rumbos distintos y disímiles, un divorcio amargo que deja cicatrices en ambos lados?

En Latinoamérica, la lista es larga. ¿Bolivia logrará recuperar el entendimiento fracturado antes de que los dos bandos políticos revientan el país? ¿Venezuela seguirá en su caída libre, sangrando por sus múltiples heridas, su gente partiendo a otros destinos para vivir mejor y más seguro? ¿Jair Bolsonaro, el flamante presidente brasileño quien se nutre de la desconfianza en las diferencias, es el futuro en un mundo fracturado y en un país que siempre había proyectado el orgullo de su diversidad?

En Centroamérica, los que migraron y regresaron, -y

los que soñaron con migrar, pero no partieron- ¿se quedarán a hacer sus vidas en casa, apostando por construir un futuro mejor contra la violencia y la incertidumbre, o habrá otra ola de caravanas y polleros y migrantes que se dirigen hacia el norte, a través de México? ¿Y qué pasará con los que ya se quedaron a vivir en México, es decir, centroamericanos, haitianos, cubanos y africanos? ¿Encontrarán el paraíso buscado en México, o por lo menos un poco de paz y esperanza, o se sentirán excluidos de las posibilidades de un futuro digno?

Y México... tantos interrogantes, tantas preguntas... Ya pasó un año desde que fue inaugurado Andrés Manuel López Obrador como presidente. Quisiera creer en el poder del cambio en México y en la visión detrás de este cambio. ¿Arrancará la economía de la Cuarta Transformación, con los nuevos proyectos de inversión y los programas sociales, o quedará estancada por la improvisación y la austeridad? ¿Habrá una nueva relación menos clientelar en los programas sociales del Presidente, o sólo se construirá una nueva dependencia política? ¿Se logrará controlar el crimen organizado con esfuerzos enfocados y consistentes, o se fraguará la política de seguridad por la falta de estrategia? ¿Y la corrupción disminuirá por la convicción del Mandatario de erradicarla, o sólo cambiará de beneficiarios, sobreviviendo y quizás creciendo en la sombra?

No pretendo tener respuestas a estas preguntas, pero sé que son urgentes y necesarios de preguntar. Me confieso ser un optimista por naturaleza, y quisiera creer que a largo plazo, se pondrán bien muchas de las situaciones que todavía se ven oscuras. Sigo creyendo en el poder de la diversidad como piedra angular de la democracia, el empeño de la gente por mejorar su situación, la capacidad de la sociedad de forzar cambios necesarios y mantener la inercia hacia un mundo más justo.

Martin Luther King decía que "El arco del universo moral es largo, pero se inclina hacia la justicia". Es decir, a largo plazo, el mundo va avanzando hacia mayor justicia, por la presión y la fuerza de la gente, pero hay un estire y afloja constante en este proceso, avances y retrocesos, si bien el movimiento a largo plazo nos lleva para adelante.

Habrà que ver cómo los sucesos en 2020 nos van dirigiendo, ¿hacia un mejor futuro o algunos pasos para atrás? ¿O quizás, como casi siempre, habrá un poco de los dos?

*Director del Instituto de Políticas Migratorias

YURI
GABRIEL BELTRÁN*



2020: las elecciones importan

EL dato duro podría confundirnos: en los últimos dos siglos los partidos de oposición han ganado apenas una de cada cinco elecciones. Ese hallazgo de Adam Przeworski, aunado a la decepción que han generado muchos gobiernos electos, podría inducir a pensar que la arena electoral dejará de ser interesante.

Pero basta una mirada a nuestro pasado más cercano para darnos cuenta del potencial que siguen teniendo los comicios. ¿Cómo entender al México de hoy sin reparar en las alternancias de 2000, 2012 y 2018? ¿Puede comprenderse el presente de los Estados Unidos sin reconocer el notable desempeño electoral de Trump en 2016? ¿Alguien duda que el proyecto europeo cambiara desde que los británicos se pronunciaron en las urnas por el Brexit?

Las elecciones son relevantes porque pueden definir cambios sustanciales en la política pública. También porque son termómetros sobre el desempeño de los gobiernos. Este 2020 confirma ese papel protagónico de los comicios.

Es evidente el caso de Estados Unidos. El presidente Trump ha perdido popularidad, pero mantiene importantes fuentes de apoyo entre los trabajadores blancos de los estados centrales del norte de Estados Unidos. Podría ganar si repite los tiros de precisión que en 2016 le permitieron ganar raquímicamente en estados indecisos. Ello depende no sólo de la estrategia que sigan los Demócratas al elegir a su candidata/o, sino también de la determinación de los latinos que tradicionalmente votan en muy bajas proporciones. Además, se cumplen 100 años del voto

de la mujer en EU. Ellas tienen una mayor propensión a acudir a las urnas, por lo que podrían definir al ganador de la elección. Hay que estar pendientes del uso de tecnologías *blockchain* para captar los votos emitidos desde el exterior.

Nuestra región dio un giro inesperado. Estaban programados comicios locales en Brasil, Costa Rica, México (Coahuila e Hidalgo) y Uruguay, así como en República Dominicana que además tendrá elecciones presidenciales.

A ese programa habrá que agregar ahora el saldo del inusual periodo de inestabilidad que vivió Sudamérica en los últimos meses de 2019. Perú habrá de elegir a 130 diputados, después de que su Presidente disolviera al Congreso que estaba en funciones.

Chile volverá a resolver su historia a través de un Plebiscito. En abril escogerá entre modificar su Constitución actual o bien redactar una totalmente nueva. Hay que estar al pendiente de la equidad con que los medios de comunicación cubran las opciones "sí" y "no".

Bolivia deberá reponer su elección presidencial, tal y como ofreció el entonces presidente, Evo Morales, ante el cúmulo de irregularidades detectadas en la auditoría técnica que él mismo encargó. Todo el órgano electoral fue renovado. El perfil eminentemente técnico de quien conducirá los comicios permite anticipar que habrá un riguroso plan para eliminar los quebrantos de 2019.

Es probable que la actual Presidenta taiwanesa sea reelecta, a pesar de las deliberadas intromisiones chinas en redes sociales. Georgia y Myanmar irán a elecciones congresionales.

Habrà que ver si Egipto logra elecciones sólidas en su inauguración bicameral. Etiopía estrenará una Ley electoral que obliga a los funcionarios que quieran ser candidatos a pedir licencia en sus cargos.

La década inicia apostando por el voto. Sigue siendo el principal instrumento para dirimir pacíficamente las diferencias políticas. De ahí la importancia de mantener comicios íntegros que impriman competitividad y salvaguarden el Estado de Derecho. Ahí los ingredientes básicos de la confianza ciudadana en la arena electoral.

*Consejero Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México

Twitter: @yuribeltranm



MARIO CÁRDENAS DELGADO



Apuntes

Homenaje a la mujer

“NO hay más. Sólo mujer para alegrarnos,/ sólo ojos de mujer para reconfortarnos,/ sólo cuerpos desnudos,/ territorios en que no se cansa el hombre./ Si no es posible dedicarse a Dios/ en la época del crecimiento,/ ¿qué darle al corazón afligido/ sino el círculo de muerte necesaria/ que es la mujer”. *No hay más, sólo mujer*. Jaime Sabines.

Para iniciar bien 2020 dedico este espacio al ser más divino y perfecto de la creación: la mujer, haciendo votos porque además de por su belleza, obtenga el reconocimiento que merece por su inteligencia, creatividad, valentía, honestidad y capacidad de trabajo, entre otros atributos, porque, como decía doña Griselda Álvarez, “la inteligencia no tiene sexo”.

Durante mi trayecto laboral en los campos de la docencia y la comunicación, conocí, estimé, admiré y aprendí de muchas compañeras muy eficientes, responsables, capaces y preparadas, incluso más que algunos hombres que escalan posiciones laborales y políticas más por su género y sus grillas que por su calidad profesional, honestidad y disposición para trabajar y servir a la sociedad, como es el caso en la mayoría de ellas. Espero, reitero, que este año avancen

en su lucha porque se les reconozca y haga justicia en todos los sentidos.

Quienes las admiramos, respetamos, requerimos, añoramos y amamos, celebramos que muchos creadores las tomen como fuente de inspiración para escribir hermosas obras en verso o prosa, donde plasman su veneración, cariño, admiración, respeto, despecho o pasión por ellas. De hecho, en alguna época de nuestra vida casi todos los que anhelamos sus favores tratamos de plasmar nuestros sentimientos con versos libres, acrósticos, sonetos, madrigales u otras expresiones literarias.

Los más inspirados lo hacen con talento e incluso trascienden, pero muchos, la mayoría, nos quedamos en el intento. Entre los primeros hay colimenses por nacimiento o decisión que han desbordado su inspiración en hermosas creaciones, como las que a continuación presento.

“Soñé que eras de agua, de formas cristalinas,/ y yo un viento leve sobre tus tersas ondas,/ en mi pecho agitaba emociones tan hondas/ al sentir en mis manos tus sedas acuarinas./ La líquida tersura de tus suaves colinas/ la aurora sonrojó en sus raíces blondas, /sus lirismos cantaron los pájaros en rondas/ al recorrer yo, el viento, tus formas venusinas./ Esa fluida posesión me entusiasmara tanto/ en que repasé más de mil veces cada encanto/ hasta grabarme bien el excitante impacto/ de la amable superficie y el relieve exacto/ y de tu undulante y grácil liquidez serena,/ que a través del espejo azul veía morena”. *Soñé que eras de agua*, Rigoberto López Rivera (1920-1995), educador y poeta colimense.

“La equidad de género es un derecho natural, que hoy forma parte del Derecho Constitucional. Dar igualdad, amor y respeto a la mujer, al hombre ha de enaltecer. Mujer, recipiente sagrado donde toma cuerpo y forma el ser, puerta de entrada a la vida, ente humano del género femenino, fecunda receptora y trasmisora, que al fundirse con el hombre, se convierte en el punto luminoso del universo, donde termina la nada y principia la vida. *La Mujer en Colima*, texto de José Óscar Guedea Castañeda (1935-2017)

historiador, escritor y humanista colimense.

“En 1920 don Miguel Álvarez García regresó de uno de sus viajes a la metrópoli, acompañado de una hermosísima mujer llamada Blanca, cuyo apellido, por razones obvias, no viene al caso. Baste decir que la bella, prendada de la reciedumbre de aquel hombre cautivante, abandonó familia y posición para seguir al guapo costeño. Con ella vivió don Miguel una intensa y prolongada historia de amor que, tal vez por el hondo cariño que se le tenía, produjo el milagro de adormecer los escrúpulos naturales de una sociedad provinciana y habitualmente intransigente, que en cualquiera otra ocasión se habría manifestado con la significación de un veto infamante.

“En ese caso no fue así. Era tan linda Blanca y hacía tan buena pareja con *Capacha*, que la aventura encontró disculpa y tolerancia, como en el caso de Carrillo Puerto en Mérida, cuando éste se enamoró de Alma Reed dando lugar a que Ricardo Palmerín y Luis Rosado Vega compusieran la inmortal canción de *Peregrina*. Por una curiosa analogía con el gobernante yucateco, el de Colima también tuvo su espontáneo compositor que consagrara sus amores en un poema musical: *Mi Blanca*, un melódico danzón, ritmo por entonces de moda, que se hizo extraordinariamente popular. En festejos y bailes, audiciones y conciertos ocupaba el lugar de honor, pues nadie quería escuchar otra música...” *Mi Blanca*, Viñeta publicada el 17 de junio de 1962, Manuel Sánchez Silva (1904-1979), escritor, poeta, periodista y fundador de *Diario de Colima*.

“Sueño fugaz que cristaliza en arte/ obra perfecta de valioso cuño/ forjada en el recinto del Olimpo/ adorada por Zeus y por Neptuno, /y por el hombre convertida en madre”. *Mujer* (fragmento), con humildad, de mí para ellas.

¡Feliz Año Nuevo! Deseo a los integrantes de la familia periodística de esta Casa Editora, a nuestros lectores y amigos, que 2020 sea un ciclo pleno de salud, afecto, bienestar, armonía y realizaciones.

apuntesmario@hotmail.com

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS



Chapulón

ERAN como a las 11 de la mañana del pasado 31 de diciembre, cuando recibí la llamada de mi amigo Amador Silva, anunciándome una noticia que me dejó atónito. “Petros, me acaba de hablar un hijo de Chapula para decirme que falleció”; “No chin... es broma, ¿verdad?; “No, es verdad, murió en la madrugada”. Se referían a Santiago José Chapula Ochoa, *El Tapicero*.

Como ya conozco a Amador lo bromista que es, aunque para estas noticias no se presta, de todas maneras quise confirmarlo y le envié un mensaje a un amigo, quien me corroboró lo dicho por Amador.

Sentí un vacío en el estómago porque Chapula fue un hombre empresario, creador de una afamada tapicería, bohemio y sobre todo un gran amigo. Durante muchos años coincidíamos en nuestras amenas reuniones con varias personalidades de la Villa, Colima y Coquimatlán. En los últimos 12 años fue mi pasajero en la peregrinación a Talpa, él siempre solicitaba los últimos asientos del autobús y allá se apoltronaba, cerca del baño porque se le dificultaba transitar por los asientos a la hora de ir al servicio.

Generó una gran amistad con algunas amigas que tenemos en Talpa por más de 4 décadas, especialmente con Luz González, propietaria de una tienda frente al estacionamiento de los autobuses. Chapula le llevaba cocos y ella le invitaba caldo de pollo y cuanto quisiera comer. Era un fiel devoto de la imagen de aquel lugar.

Formaba parte de un selecto equipo de amigos de la Villa, sobre todo de los bohemios a los que vio caer uno a uno víctimas del alcohol y claro participe de las bromas que hacían y hacía. Recuerdo que hace como 15 años llegó muy elegante a mi casa, era domingo, vestía pantalón de dril, choclos y camisa manga larga, cargando un refractario lleno de vasitos con arroz con leche. Cuando salí en ropa de descanso me miró con asombro y masculló: “Hijos de su esta y otra mad...”; “¿Qué, Chapula?, le pregunté; “Estos carabones (se refería al grupo de amigos) me dijeron que hoy ibas a tener una gran y exclusiva fiesta, y que me habías mandado invitar, que no fuera a faltar y que fuera puntual”. Solté la carcajada invitándolo a pasar y unas frescas bebidas de moderación que fueron acompañadas por raciones gigantes de arroz con leche. Pero la mejor es una anécdota que escribí hace varios años aquí en mi columna en *Diario de Colima*.

Un día estábamos en una alegre reunión en el acreditado restaurante Chamorros Ponce, éramos una decena entre los que se encontraba el propietario, Amador Silva y otros. Chapula acababa de conseguir una tarjeta bancaria de primer nivel y estaba echando malo con eso; no fue una ni dos veces, sino toda la tertulia, entonces Amador le dice: “Préstamela para ver si es buena”, Amador la contempla durante unos minutos y se la regresa diciéndole que sí era muy buena. A las 7 de la tarde se retira Chapula para hacer compras en la bodega de la tienda Ley. Llenó hasta el copete el carrito con productos y al llegar a la caja le entrega la tarjeta a la cajera: “Señor, su tarjeta no pasa”; “¿Cómo que no pasa?, yo tengo dinero y ni me digan eso, que venga el gerente”.

Llegó el gerente y volvieron a pasar el plástico con el mismo negativo resultado una y otra vez, hasta que el gerente revisó la tarjeta y le dijo: “Oiga, esta tarjeta está deteriorada de la cinta imantada”; “Ah, piche Amadorcito”, dijo Chapula. Y es que cuando no se dio cuenta, Amador le rayoneó con una llave dicha cinta.

Muy apenado Chapula le dijo al gerente: “Disculpe, fue broma de un amigo, nos retiramos y nuevamente disculpe”; “Nada de disculpe, solamente, le dice el gerente, hágame favor de pasar a colocar todos los artículos de donde los tomé”. Y ahí tienen a mi corolítico amigo, por los pasillos, regresando uno por uno los productos mientras mascullaba una catilinaria para el bromista que le hizo pasar tan bochornoso momento. Descanse en paz nuestro gran amigo.

Comprobación

Cartón de Robi



ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA*



Los retos de 2020

¿CÓMO despedimos 2019? Cada quien a su manera y de acuerdo a sus circunstancias, pues las experiencias, aunque se compartan, son individuales y cada persona las significa de diferente forma. Seguramente en esta variedad de vivencias hubo personas que realmente disfrutaron estas fechas, mientras que, para otras, las ausencias de seres queridos en el contexto que se hayan presentado, tuvieron que lidiar con los inevitables dolores y recuerdos.

Estos días son propicios para que la parafernalia de la mercadotecnia se esmere en uniformar los ambientes navideños y de fin de año, con sus muy particulares propósitos de que adquiramos enseres que no necesitamos, para lo cual engrana otro de sus fines que siempre le resulta favorable: crear necesidades que llevan a incautos y no tanto, a adquirir artículos sólo para estar a la moda o a la vanguardia de lo que ofrece el mercado.

Lo que se percibe uniforme en estas fechas, son los deseos, sueños y propósitos a realizar entrando el año. Sin embargo, desde mi particular punto de vista, entre ellos existen grandes diferencias. Los deseos son estados emocionales que están permanentemente en nosotros/as, unos nuevos y otros recurrentes, se dice que cuando son constantes, habría que darles una especial atención, ya que algunos si no se cumplen, pueden transitar de su etapa inofensiva a un trauma, cuyo tratamiento requerirá de un trabajo más profundo.

Los sueños pertenecen más a la utópica esperanza de que algunos estados de cosas sean diferentes, pero que para realizarse intervienen mucho más un factor externo que el simple deseo de que se concreten. Existe una frase muy socorrida para justificar la quimérica gana de que algo se haga realidad, que es “se vale soñar”, y claro que se vale, porque además tienen el ingrediente de no dañar a nadie a menos que se convierta en una obsesión que involucre a personas o a cualquier ser vivo.

La diferencia que yo percibo de los anteriores a los propósitos, es que estos son de corte personal y llevan implícita la escurridiza responsabilidad de llevarlos a cabo, porque de no hacerlo, a nadie más que a nosotras/

os mismos rendiríamos cuentas del éxito o fracaso en su realización. Los típicos que se escuchan entrando el mes de diciembre son bajar de peso, comer más sano, hacer la tesis, terminar la carrera y un largo etcétera. Y al siguiente año nos damos cuenta que, de todos, muy pocos o ninguno pudimos cumplir.

Pero hay un cuarto elemento que se relaciona más con la planeación, la creatividad y focaliza mejor el objeto que deseamos, aunado a que pone a prueba nuestras capacidades tanto físicas como intelectuales, estos son los retos. Personalmente considero que cualquier reto que nos pongamos como meta, moverá la fibra más sensible de nuestro cuerpo y la energía se orientará con mayor firmeza y en la dirección correcta.

Los retos también son personales, y aunque se piensan dentro de un contexto determinado, de lograrlos, tienen implícita la satisfacción del esfuerzo, la tenacidad y perseverancia, valores que en estos tiempos se han ido devaluando lentamente, a partir del auge en la tecnología que pone a nuestro servicio avances impensables en otros tiempos, y que bien valdría la pena recuperarlos, en aras de dejar mejores herencias a las generaciones venideras.

2020 es un año de muchos retos individuales, pero muy puntualmente para las administraciones federales, estatales y municipales; pues cerramos el año con puntos negros en lo que a bienestar social se refiere, pues los programas federales no son suficientes para paliar la brecha de desigualdad que viene lastimando a la mayoría de personas en situación de pobreza, y menos aún, con los inminentes despidos anunciados el año pasado por el Ejecutivo estatal.

El reto mayor que siguen teniendo los gobiernos, es la disminución de la inseguridad, frenar los feminicidios, secuestros, robos y demás flagelos que azotan a toda la sociedad. ¡Mejor año 2020!

*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima

2020 es un año de muchos retos individuales, pero muy puntualmente para las administraciones federales, estatales y municipales; pues cerramos el año con puntos negros en lo que a bienestar social se refiere, pues los programas federales no son suficientes para paliar la brecha de desigualdad.



GLORIETITA Como al inicio de 2019, el clamor social en este nuevo año es el mismo: frenar la violencia y la inseguridad, impunes ambas. **El Equipo.**

GLORIETA 1 El alcalde de Tecmán, **Elías Lozano**, dice que la seguridad es un tema sensible, en el que diariamente trabaja para generar una mejor percepción entre los ciudadanos, porque quejándose no se resolverá nada. Tiene razón en lo último, sin embargo, no se trata de cambiar la percepción de la gente, sino de demostrar en los hechos con eficiencia que sí hay vigilancia y seguridad para los habitantes, así como estrategias y coordinación con los otros dos órdenes de gobierno en el combate a la delincuencia. Sólo entonces las personas opinarán distinto. **El Equipo.**

GLORIETA 2 De acuerdo con las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, los crímenes contra mujeres van en aumento, pues hasta noviembre del año pasado, en Colima se habían cometido 84 feminicidios, lo que representa un incremento respecto a los 77 casos registrados en 2018. Aun sin contabilizar diciembre, ya representó un incremento de 9 por ciento, por lo que urge que las autoridades correspondientes del estado y las municipales replanteen las estrategias de seguridad. **El Equipo.**

CAMBIO A partir del miércoles entró en operaciones la Dirección General de Seguridad en Carreteras e Instalaciones, lo que anteriormente era la Policía Federal, en proceso de transición a la Guardia Nacional. Se espera que esta dependencia no solamente haya cambiado de nombre y en realidad se terminen los viejos vicios de la antigua PF, cuyos agentes muchas veces se dedicaban a aplicar multas por cualquier motivo y olvidaban su labor de prevención de accidentes. **Sergio Uribe.**

DETERIORADAS Con el paso de los años, el abandono de sus propietarios y la indiferencia de las autoridades en turno, muchas casas del centro en la ciudad de Colima se han deteriorado, lo que ofrece una pésima imagen urbana, pero también un riesgo para los transeúntes si las bardas están debilitadas. En las calles Zaragoza, Morelos, Ocampo, Abasolo, Nicolás Bravo y Revolución hay varios ejemplos de lo anterior. Es importante que el Ayuntamiento capitalino busque la manera de exigir a los dueños el arreglo de las fachadas, y el reforzamiento de los muros en los casos que se requiera. **Julio Zamora.**

SALDO El saldo blanco que se había logrado hasta la celebración de la Nochebuena, posteriormente se trastocó con el fallecimiento de tres personas, dos menores en un accidente carretero en Armería y un bañista ahogado en una playa de Manzanillo. Esto hace necesario que las corporaciones policíacas y equipos de auxilio se apliquen y refuerzan los operativos de vigilancia para evitar que esta cifra negativa aumente. **Sergio Uribe.**

PELIGROSO Desde hace varios días, sobre la calle Manuel Gallardo, en el cruce con Gabino Barreda, hay un enorme socavón que deja al descubierto una parte del tapón de concreto del registro. Con la corriente ocasionada por las lluvias de ayer, muchos carros cayeron en el pozo que se deterioró más, al igual que los neumáticos de los vehículos. Ante la poca visibilidad y la omisión de las autoridades por reparar ese tramo, alguien le colocó una vara con una franela a modo de advertencia para evitar más víctimas. **Julio Zamora.**

REDONDILLA

El manotazo del Papa es una señal divina: si el feligrés no apoquina la Iglesia no tiene papa. **Sergio Briceño.**

CONFUSIÓN En mi columna del 1 de enero escribí que el Presidente de México era chiapaneco, cuando es tabasqueño, quizá lo hice pensando en su rancho La Chingada, que se encuentra en Chiapas. Una disculpa a mis lectores. **Héctor Sánchez de la Madrid.**

GLORIETAZO Después de tanto ruido que hicieron los diputados locales de Morena por reformar la Ley de Movilidad Sustentable del Estado a través del decreto 100, con la finalidad que se aplicara el descuento universal a estudiantes, omitieron una partida en el Presupuesto de Egresos de 2020 para que la Secretaría de Educación elaborara las credenciales de los alumnos, con la cual obtendrían la rebaja. Esto confirma que quien presentó la iniciativa, el legislador **Vladimir Parra**, la planteó mal desde el inicio, sin un estudio previo que evitara afectar la viabilidad del sistema de transporte colectivo y sin un análisis serio y responsable del resto de tribunales. O dicho en lenguaje colimense: A lo cuachalote. **El Equipo.**

Llama a elecciones Bolivia "a más tardar" el 6 de enero

LA PAZ, BOLIVIA.- El presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE) boliviano, Salvador Romero, dio a conocer que anunciará la convocatoria para las elecciones generales antes del próximo lunes o, "a más tardar", ese mismo día, según informó el periódico local *La Razón*.

"El plazo vence el 6 de enero, por tanto vamos a convocar a comicios y dar a conocer el cronograma y calendario electoral", señaló en rueda de prensa, según información de *La Jornada*.

De acuerdo con la reformada Ley de Régimen

Excepcional y Transitorio para la Realización de las Elecciones Generales 2020, el plazo para convocar a los comicios se amplió en 10 días hábiles, una vez designados los vocales del TSE, y Romero ha asegurado que la convocatoria se anunciará "dentro de ese lapso".

Además, el tribunal desestimó dos recursos planteados para solicitar la cancelación de la personalidad jurídica del Movimiento al Socialismo (MAS) del ex presidente Evo Morales.

"Por unanimidad, la sala plena del TSE desestimó estas demandas, pues

ninguna de ellas se adecua a las causales de pérdida de la personalidad jurídica de las organizaciones políticas", explicó el TSE en un comunicado recogido por el diario boliviano *Los Tiempos*.

Asimismo, para el TSE, el MAS está legalmente habilitado para participar en los procesos electorales de 2020.

Está previsto que se convoquen nuevos comicios generales en junio para restablecer el orden constitucional tras las "irregularidades" de los de octubre y la dimisión, el 10 de noviembre, de Morales.

La decisión fue asumida con base a un "análisis detallado y fundamentado de la legislación boliviana" y teniendo en cuenta elementos "doctrinales internacionales".

"Los que pidieron la proscripción del MAS son los golpistas, los antidemocráticos, los herederos de (el dictador Hugo) Banzer.

"Lo único que pedimos a los nuevos miembros del Tribunal Supremo es aplicar la ley sin parcializarse con ningún partido o agrupación ciudadana", tuiteó Morales desde su exilio en Argentina.

Encarece cajetilla de cigarrillos de 6 a 7 pesos

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante el ajuste al alza en el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que entró en vigor este 1 de enero de 2020, el precio de la cajetilla de cigarrillos registró un aumento de hasta 6 pesos, según establecimientos consultados por *El Universal* y reportes de usuarios en redes sociales.

El ajuste aplicado al IEPS a partir de este año a los cigarrillos es de 0.49 pesos por pieza, que anteriormente era de 0.35 pesos.

Así, en el caso de Marlboro, algunos establecimientos ajustaron hasta 64 pesos el precio por cajetilla, cuando anteriormente estaba en 57 pesos.

Otras marcas como Faros o Delicados, el precio se ajustó a 50 pesos por cajetilla.

El miércoles entraron en vigor los principales cambios a la miscelánea fiscal que modificaron el impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS) a productos como refrescos, cigarrillos, gasolineros y diésel.

Además, se prevé que lleguen incrementos en los precios sobre productos y servicios de consumo regular como pan dulce, leche, bebidas alcohólicas, juegos de azar, hospedaje, tenencia y boletos de avión.



Foto Internet

FUERTE GANANCIA

La Bolsa Mexicana de Valores cerró la primera sesión de 2020 con una fuerte ganancia de 2.06 por ciento, resultado que estuvo en línea con los indicadores bursátiles de Estados Unidos.

INDUSTRIA AUTOMOTRIZ

Proponen eliminar tenencia

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La industria automotriz mexicana presentará un paquete de propuestas al Gobierno Federal para reactivar el mercado interno,

entre las que contempla estímulos fiscales y eliminar la tenencia vehicular en todo

el país, informó la Asociación Latinoamericana de Distribuidores Automotores (Aladda).

Entre otras medidas se llama a procurar una inspección aduanera más estricta para combatir la entrada de autos ilegales, mayor control vehicular mediante la creación de una placa única

y el simplificar la ley contra el lavado de dinero.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, el sector automotriz lleva 30 meses de pérdidas en sus ventas al interior de México.

A lo largo de 2019 esta baja se dio al ritmo de una economía estancada.



Foto Internet

Las fuerzas libias llamaron a la ciudadanía a alzarse en armas contra las tropas turcas, en la guerra civil que vive el país.

Piden rebeldes en Libia combatir a las tropas turcas

EL CAIRO, EGIPTO.- Las fuerzas libias que dominan el este del país llamaron a la ciudadanía a alzarse en armas contra las tropas turcas si éstas llegan para combatir contra ellos en la guerra civil que vive el país.

El llamado surge poco después de que el parlamento de Turquía aprobó

el envío de militares a Libia para apoyar al gobierno basado en Trípoli que cuenta con reconocimiento de la ONU.

En un comunicado emitido por Twitter el jueves, el autodenominado Ejército Nacional de Libia, comandado por el general Khalifa Hifter, afirmó que es "un

deber" luchar para proteger la patria, según información de *La Jornada*.

Las fuerzas libias en el este varias veces han alentado a la población a tomar las armas e incorporarse a la Policía o a las fuerzas militares.

El gobierno con sede en Trípoli, encabezado por el

primer ministro Fayeza Sarraj, está combatiendo una ofensiva del régimen rival en el este y a las fuerzas leales a Hifter.

Los combates amenazan con hundir a Libia en un violento caos como el ocurrido en 2011, cuando fue derrocado el dictador Moamar Gadaffi.



FINANZAS

INTERNACIONAL

Deja ocho muertos ataque al Aeropuerto de Bagdad

Murieron cuando unos proyectiles cayeron sobre un convoy de las Fuerzas de Movilización Popular

EL UNIVERSAL
BAGDAD, IRAK.- Al menos ocho personas murieron ayer por la noche durante el bombardeo de un convoy en el aeropuerto de Bagdad. A solo 3 días después de que manifestantes proiraníes atacaran la Embajada estadounidense, informaron fuentes de los servicios de seguridad. Estas personas murieron cuando unos proyectiles cayeron sobre un convoy de

las Fuerzas de Movilización Popular, (Hashd al Shaabi), una coalición de paramilitares mayoritariamente proiraníes y en la actualidad integrados en el Estado iraquí, explicaron altos cargos que han pedido conservar el anonimato. Antes la comandancia militar iraquí afirmó que "tres cohetes alcanzaron el Aeropuerto Internacional de Bagdad cerca de la sala de transporte de carga aérea, haciendo estallar dos

coches". Irak, desde hace años se encuentra entre dos fuegos por la rivalidad de dos de sus aliados, Estados Unidos e Irán, y han sido escenario en las últimas semanas de una espiral de tensión que amenaza con convertir al país en un campo de batalla para estas dos potencias presentes en su territorio. Desde finales de octubre soldados y diplomáticos estadounidenses fueron blan-



Foto Internet

Un bombardeo por un convoy dejó un saldo de ocho personas muertas, en el Aeropuerto Internacional de Bagdad.

co de una decena de ataques con cohetes, en los que murió un subcontratista hace una semana. El domingo por la noche, Washington, que acusa a las facciones pro-iraníes de las

Fuerzas de Movilización Popular de estar detrás de estos ataques no reivindicados, respondió bombardeando bases en una de ellas cerca de la frontera siria, con un saldo de 25 muertos.

El martes una muchedumbre de combatientes y de simpatizantes proiraníes atacaron la Embajada estadounidense en Bagdad, en la ultraprotegida Zona Verde de la ciudad.



Foto Internet

El peso mexicano cerró con una apreciación de 0.33 por ciento, equivalente a 6.3 centavos, informó Banco Base.

Peso gana 6.3 centavos en el primer día hábil de 2020

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante el primer día hábil del año, el peso mexicano cerró con una apreciación de 0.33 por ciento, equivalente a 6.3 centavos, al cotizar en 18.84 pesos por dólar al mayorero, informó Banco Base.

La institución financiera expuso que fue de las pocas divisas en la canasta de principales cruces que ganó terreno, junto con el peso colombiano que ganó 0.65 por ciento, el sol peruano avanzó 0.41 por ciento, el

peso chileno 0.32 por ciento y el real brasileño se apreció 0.16 por ciento.

A la par de estas divisas, los mercados de capitales iniciaron el año con ganancias, ante un mayor apetito por el riesgo en los mercados financieros globales, según información de *La Jornada*.

"Las ganancias en los mercados financieros se vieron impulsadas por la decisión del Banco Popular de China de recortar la tasa de requerimiento de reser-

vas en 50 puntos base a 12.5 por ciento, a partir del 6 de enero, lo que se espera incrementará la liquidez del sistema financiero en 115 mil millones de dólares".

Señaló además que en el mercado de materias primas, los precios del petróleo reaccionaron con ganancias, con el Brent que avanzó 0.32 por ciento a 66.21 dólares por barril, mientras que el WTI registró un avance de 0.13 por ciento a 61.14 dólares por barril.

PLANES TELCEL Max Sin Límite

Regala los mejores smartphones incluidos con el DOBLE DE MEGAS hasta por 30 meses

EQUIPOS INCLUIDOS

Minutos y mensajes **SIN LÍMITE** en México, E.U.A. y Canadá



SIN LÍMITE² No incluye servicio de voz sobre aplicaciones

Claró-video⁵

12 meses **GARANTÍA** Equipos Garantizados

DOBLE DE MEGAS durante todo tu contrato hasta por 30 meses

2020

PLAN TELCEL Max Sin Límite | 3000 con ~~3000MB~~ 6000MB⁴

\$399 Cargo Mensual



Lanix Ilium M5s



ZTE V9 Vita



Alcatel 1C

PLAN TELCEL Max Sin Límite | 5000 con ~~5000MB~~ 10000MB⁴

\$499 Cargo Mensual



NOKIA 2.2



Alcatel 3X | 2019 |



ZTE V10 Vita

Telcel la mejor Red con la mayor cobertura



1) Los usuarios nuevos que contraten o activos que renueven su plazo mínimo de contratación con un Plan Tarifario de los planes Telcel Max Sin Límite 1500, Internet Telcel 2000 o Telcel Tablet 2000 en adelante, obtendrán por promoción una cantidad de Megabytes (MB) adicional, igual a la cantidad de MB incluidos en el Plan contratado/renovado, sin costo adicional durante el plazo contratado. Al término del plazo el usuario dispondrá únicamente de la cantidad de MB incluidos en el Plan contratado/renovado. Los MB otorgados por promoción conservarán las mismas características que los MB incluidos en el Plan contratado. Al agotar los datos incluidos en el Plan se cobrará la tarifa por MB adicional establecida para el Plan contratado/renovado. Si el servicio es cancelado por el usuario o a falta de pago la promoción se perderá. Si el usuario realiza un cambio de Plan fuera de la vigencia de la promoción, la promoción se perderá y cuando lo hubiera adquirido al momento de la contratación. Los Megabytes otorgados por promoción se otorgan de forma mensual y no son acumulables de un mes a otro, por lo que los MB que no hayan sido utilizados durante el ciclo de facturación corriente se perderán. Esta promoción no es acumulable con otras promociones que otorguen MB de regalo. Vigencia del 02 al 08 de enero de 2020 en toda la República Mexicana. 2) Los usuarios nuevos que contraten o activos que renueven su plazo mínimo de contratación con los Planes Telcel Max Sin Límite 3000 en adelante recibirán por promoción el uso nacional ilimitado sin costo adicional de datos en el servicio de acceso a Internet para el uso de las aplicaciones Facebook, Messenger, Twitter, Instagram, Snapchat y iMessage. El uso de las aplicaciones mencionadas está referido únicamente a las aplicaciones oficiales propiedad de Facebook, Inc., Twitter, Inc., WhatsApp, Inc., Instagram LLC, Snapchat Inc., y iMessage, Inc. Se entiende como aplicaciones oficiales las que Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y iMessage han liberado bajo su propia marca. NO ESTÁ INCLUIDO: a) La carga y descarga de fotos fuera de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y iMessage; b) La reproducción y funcionalidad para compartir, reproducir, cargar o descargar videos fuera de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y iMessage; c) El redireccionamiento a cualquier liga (link) o URL, fuera de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y iMessage; d) El servicio de llamadas (servicio de voz) o video llamadas (audio y video asociados) a través de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y iMessage; e) La transmisión y/o reproducción de video en tiempo real ("Live Video Streaming"), aun cuando éste se haga a través de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y iMessage; f) Compartir una ubicación o consultar la ubicación de cualquier contacto, aun cuando ésta haya sido compartida o accedida a través de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter y WhatsApp. Aplica durante todo el plazo forzoso contratado y/o mientras la línea se mantenga activa con el plan contratado. NO ESTÁ INCLUIDO EL USO DE LA APLICACIÓN UBER EATS. El uso de las aplicaciones Facebook, Messenger, Twitter, Instagram, Snapchat y iMessage aplica únicamente estando dentro del Territorio Nacional. El uso de las aplicaciones estando en E.U.A. o Canadá se debitará de los Megabytes (MB) incluidos en el Plan para navegación libre al término de éstos, bajo demanda conforme a la tarifa por Kilobyte (KB) adicional establecida para el Plan contratado o del Paquete de datos adicional que el usuario haya contratado. Si la línea es cancelada por el usuario o por falta de pago los beneficios se perderán. Si el usuario realiza un cambio de Plan a otro no participante, los beneficios se perderán. Compatible con equipos BlackBerry con sistema operativo 10 en adelante. APLICACIÓN POLÍTICA DE USO DE REDES SOCIALES Y MENSajería INSTANTÁNEA disponible para su consulta en www.telcel.com/telecomunicaciones. No acumulable con otras promociones que otorguen el uso de redes sociales. App-prende: Es una plataforma de aprendizaje, abierta y ofrece todos los contenidos de esta plataforma, sin costo de navegación para los usuarios activos de Telcel. Más información aprende.org. Vigencia del 02 al 08 de enero de 2020. 3) Los equipos Lanix Ilium M5s, ZTE V9 Vita y LG G6 Prime son Sin Pago Inicial al contratar el Plan TMSL 3000 con plazo forzoso de 24 meses. Los equipos Nokia 2.2, Alcatel 3X | 2019 | y ZTE V10 Vita son Sin Pago Inicial al contratar el Plan TMSL 5000 con plazo forzoso de 24 meses. Los equipos LG K42S, Motorola Moto 6 Plus y Nokia 4.2 son Sin Pago Inicial al contratar el Plan TMSL 6000 con plazo forzoso de 24 meses. El Pago Inicial es el monto parcial del equipo que debe cubrir el usuario al momento de contratar o renovar, mismo que puede variar dependiendo del equipo y el plazo forzoso elegido por el usuario. 4) Los Megabytes (MB) incluidos en los Planes Telcel Max Sin Límite podrán ser utilizados estando en México, E.U.A. o Canadá. Agradados los MB incluidos en el Plan, se aplicará el cobro por Kilobyte (KB) adicional conforme a la tarifa aplicable. La navegación en Internet en E.U.A. y Canadá depende de la capacidad y tecnología ofrecida por el operador extranjero. El servicio estando en E.U.A. y Canadá no es compatible con la navegación en Internet a través del API de BlackBerry. 5) En la contratación o renovación del plazo mínimo de contratación con un Plan Telcel Max Sin Límite 3000 en adelante, el usuario obtiene por promoción el beneficio consistente en la suscripción mensual sin costo adicional al servicio de video en Internet ("Streaming") "Claro video" durante toda la vigencia del plazo forzoso contratado y/o mientras la línea se mantenga activa. CONDICIONES: No presentar adeudos. En caso de que la línea presente adeudos, el beneficio se perderá. Aplica sobre la base de una suscripción por línea que cumpla con los requisitos señalados. NO INCLUYE CONTENIDOS DISPONIBLES EN PAGO POR EVENTO. Si el Plan Tarifario es cancelado a solicitud del titular o por falta de pago, la suscripción a Claro video será cancelada. Si realiza el cambio de Plan a otro con Cargo Fijo Mensual menor a \$399, el beneficio se perderá. Si utiliza la red móvil de datos de Telcel para el uso y acceso a Claro video, los MB consumidos se descontarán de los incluidos en el Plan o Paquete de Datos que tenga contratado a baja demanda conforme a la tarifa por consumo de MB adicional vigente, según sea el caso. La disponibilidad y calidad en la prestación del servicio Claro video, es responsabilidad del tercero que lo ofrece y se prestará conforme a la disponibilidad y calidad ofrecida por el tercero correspondiente. No acumulable con otras promociones. Claro Música Play List 1 mes sin costo, términos y condiciones en www.claromusica.com. Claro Live 10GB sin costo, términos y condiciones en www.clarolive.com. Imágenes ilustrativas. Equipos color de los equipos sujeto a disponibilidad en punto de venta. Vigencia en toda la República Mexicana excepto Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo y Morelos, a través de Centros de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel participantes del 02 al 08 de enero de 2020. Los precios publicados incluyen IVA del 16%. Información en www.telcel.com, Centros de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel. LOS SERVICIOS DE TELECOMUNICACIONES OFERTADOS POR TELCEL SE PRESTAN CON BASE EN LO ESTABLECIDO EN LOS LINEAMIENTOS QUE FUERON LOS INDICES Y PARAMETROS DE CALIDAD A QUE DEBERÁN SUJETARSE LOS PRESTADORES DEL SERVICIO MÓVIL, vigentes. Registro Público de Telecomunicaciones Folios: 131378, 131379, 131380, 131382, 131383, 131384, 131385, 131388, 131389, 169799, 169800, 169801, 169803, 169804, 169807, 169808, 169809, 169810, 169811, 174702, 174515 y 174529.

ESCENARIO

www.diariodecolima.com



VAMOS AL CINE

Ángeles de Charlie

ACCIÓN - B - 118 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
14:30 17:05 19:45 22:25
CINÉPOLIS ZENTRALIA
12:00 14:45 17:10 19:35 22:15
SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
13:05 15:40 18:15 21:00

Cats

MUSICAL - A - 110 min.

SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
21:00

Contra lo imposible

ACCIÓN - B - 153 min.

SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
20:45

Dino King: Viaje a la Montaña de Fuego

ANIMACIÓN - AA - 95 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
13:40 18:45

Doblemente embarazada

COMEDIA - B15 - 98 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
13:55 18:25
CINÉPOLIS ZENTRALIA
12:20 16:40 21:00

El buen mentiroso

DRAMA - B15 - 109 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
13:00 15:15 17:30 19:50 22:15
SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
13:25 15:50 18:30 21:15

El hubiera sí existe

COMEDIA - B - 96 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
16:10
CINÉPOLIS ZENTRALIA
14:30 18:45

Entre navajas y secretos

SUSPENSO - B - 131 min.

SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
16:30 21:35

Espías a escondidas

ANIMACIÓN - AA - 102 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
12:40 12:50 15:20 17:40
20:10 22:30
CINÉPOLIS
SAN FERNANDO
11:30 13:40 16:00 18:15
20:30

Frozen 2

ANIMACIÓN - AA - 103 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
13:50 16:25 19:05 21:45
CINÉPOLIS
SAN FERNANDO
13:15 15:30 17:45 20:00

Jumanji el siguiente nivel

COMEDIA - B - 123 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
14:05 16:40 19:20 22:00
CINÉPOLIS
SAN FERNANDO
11:15 13:55 16:25 19:00 21:30

SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
13:20 15:55

La marca del demonio

TERROR - B15 - 82 min.

SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
12:30 14:25 16:20 18:20
20:20 22:20

Last Christmas: Otra oportunidad para amar

COMEDIA - B - 103 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS
SAN FERNANDO
22:10

SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
14:15 19:15

Progreso del peregrino

ANIMACIÓN - A - 114 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
18:55 21:55
CINÉPOLIS
SAN FERNANDO
12:40 15:40 18:35 22:00

Star Wars: El ascenso de Skywalker

COMEDIA - B - 103 min.

ESPAÑOL
CINÉPOLIS ZENTRALIA
18:55 21:55
CINÉPOLIS
SAN FERNANDO
12:40 15:40 18:35 22:00

SUBTITULADA
CINÉPOLIS ZENTRALIA
14:55 17:55 20:55

Se burla Ozzy Osbourne de rumores

Tomó con humor la versión que señalaba que se encontraba al borde de la muerte

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-

El músico y compositor británico Ozzy Osbourne, de 71 años, tomó con humor los rumores que señalaban que se encontraba al borde de la muerte y aprovechó para mandar un mensaje a los cientos de fans que lo siguen en sus redes sociales.

El vocalista de Black

Sabbath publicó varios mensajes en su cuenta de Instagram, donde primero pregunta en tono de burla "¿Han leído buenas noticias últimamente?" con una imagen de él tirándose de los pelos con la boca abierta.

Utilizando una de sus propias canciones, el rockero aseguró que se encuentra "Vivo" (Alive) y colocó un enlace a la canción

que forma parte del álbum *Down to earth* (2001).

El cantante se encuentra en plena promoción del sencillo *Under the graveyard*, que se incluye en el nuevo disco *Ordinary Man*.

Ante los rumores que se expandían en los medios y redes sociales, la hija de Ozzy, Kelly Osborne, salió a aclarar la noticia, rechazando que se encontrara en su "lecho de muerte".



Foto Internet

Ozzy Osbourne tomó con humor los rumores que señalaban que se encontraba al borde de la muerte, su hija aclaró también la noticia.

Será Salma Hayek una de las presentadoras en los Globos de oro

EL UNIVERSAL

LOS ÁNGELES, E.U.- La colombiana Sofía Vergara, la mexicana Salma Hayek y la cubana Ana de Armas figuran en la lista de celebridades que presentarán premios en los Globos de Oro.

La 77ª edición de la gala tendrá lugar este domingo en el Hotel Beverly Hilton de Los Ángeles Estados Unidos.

La Asociación de la Prensa Extranjera de Hollywood (HFPA), que cada año organiza estos galardones, dio a conocer ayer la primera relación de artistas que se subirán al escenario de su ceremonia para desvelar el nombre de los ganadores.

Además de presentar uno de esos premios, Ana

De Armas está nominada al reconocimiento a la mejor actriz de una película de comedia o musical por su labor en *Knives Out* de Rian Johnson.

Junto a Sofía Vergara, Salma Hayek y Ana De Armas, los Globos de Oro contarán también como presentadores con Scarlett Johansson, Rami Malek, Charlize Theron, Daniel Craig, Chris Evans, Margot Robbie, Harvey Keitel, Dakota Fanning, Kerry Washington, Octavia Spencer, Amy Poehler, Tiffany Haddish, Glenn Close, Will Ferrell, Kate McKinnon, Ted Danson, Pierce Brosnan y Tim Allen.

El siempre mordaz Ricky Gervais, que ya fue el maestro de ceremonias en cuatro ediciones de los Globos de Oro, volverá este



Foto Internet

Salma Hayek figura en la lista de celebridades que presentarán premios en los Globos de Oro.

año a ser el anfitrión de unos galardones que cada año dan inicio a la temporada de premios en Hollywood.

La película *Marriage Story*, de Noah Baumbach, parte como aspirante destacada con seis nominaciones, una más que las que tienen *The Irishman*, de Martin Scorsese, y *Once Upon a*

Time... in Hollywood, de Quentin Tarantino.

Marriage Story y *The Irishman* competirán en el apartado de mejor cinta dramática frente a *1917*, *Joker* y *The Two Popes*, mientras que *Once Upon a Time... in Hollywood* luchará por el premio a la mejor comedia o musical contra *Dolemite is my*

Name, Jojo Rabbit, Knives Out y *Rocketman*.

El cineasta español Pedro Almodóvar optará a llevarse el premio a la mejor cinta extranjera por *Dolor y gloria*, una película por la que su protagonista, el también español Antonio Banderas, fue nominado al Globo de Oro al mejor actor de un filme dramático.

BREVES

EL UNIVERSAL

SORPRESA EN COACHELLA

El grupo musical mexicano Banda MS y el cantante Ed Maverick van a ser la representación tricolor en el festival de Coachella 2020.

La Banda MS es definitivamente uno de los grupos que más atención llamarán en este festival, con canciones como *Mi razón de ser*, *Espada de olvido*, *No me pidas perdón* y *Tengo que colgar*.

Entre los grupos más importantes que presenta esta edición 2020 del Coachella vienen Rage Against the Machine, Travis Scott, Frank Ocean, Lana del Rey, Flume, Tom Yorke y Calvin Harris.

NUEVO SENCILLO

El dúo de pop electrónico Pet Shop Boys sacó su sencillo *Monkey business* con un radio edit, que formará parte de su álbum *Hotspot*, que se estrenará el 24 de enero próximo.

El tema será lanzado el 7 de febrero en CD, digital y en vinilo de 12 pulgadas, que contará con dos remixes de *Monkey business*, cortesía del productor discográfico noruego Prins Thomas.

NUEVO ÁLBUM

Foo Fighters ha compartido una nueva foto con la que demuestran que siguen avanzando en la grabación de su próximo álbum, que será ya el décimo de su carrera y se espera para 2020.



Foto Internet

SOBREDOSIS

Nick Gordon, ex novio de la fallecida Bobbi Kristina Brown, hija de la cantante Whitney Houston, murió por una sobredosis de droga casi 5 años después de que se le implicara con el deceso de la joven.

Mata a puñaladas a su mamá, actriz de Captain America

KANSAS, E.U.- Una actriz que tuvo una pequeña participación en la película *Captain America: The First Avenger* fue acusada de matar a puñaladas a su madre en una casa en los suburbios de Kansas City.

La Policía arrestó el martes a Mollie Fitzgerald, de 38 años, en Olathe, Kansas, informó el periódico *Kansas City Star*. Fue acusada de homicidio en segundo grado y que fue detenida bajo una fianza de 500 mil dólares.

De momento no estaba claro si contaba con un abogado que hablara en su nombre, según información

de *Excelsior*.

Fue acusada de la muerte de su madre Patricia Tee Fitzgerald, de 68 años, que las autoridades dicen que fue encontrada sin vida en su casa en Olathe el 20 de diciembre.

Según información en el sitio *IMDb*, Mollie Fitzgerald es directora y productora de cine, además de actriz.

Gran parte de su trabajo ha sido en películas de bajo presupuesto. En *Captain America* representó a Stark Girl y trabajó como asistente del director Joe Johnson.

"Ser parte de esta

producción ha sido una de las mejores experiencias de mi vida", dijo Fitzgerald a una publicación de cómics en 2011.

Patricia Fitzgerald estaba en proceso de regresar a vivir al área de Kansas City después de pasar varias décadas en el área de Houston, dijo su hermano Gary Hunziker según el *Kansas City Star*.

Hunziker dijo que tenía pocos detalles sobre la muerte de su hermana, "quedamos impactados, pero no importan las circunstancias: se trata de la muerte de una hermana".



Foto Internet

La actriz Mollie Fitzgerald, que tuvo una pequeña participación en la película *Captain America*, fue acusada de matar a puñaladas a su madre en Kansas City.